Editorial



a disciplina de enfermería debe liderar procesos dinámicos y proyectos, como resultado de la interacción de la docencia, la investigación y la proyección social o extensión.

Éstos deben promover la búsqueda de nuevas respuestas a los desafíos del milenio. En este marco de procesos sociales, políticos y económicos, enfermería se ubica como una disciplina social y humanística.

La Universidad, responsable de la formación de nuevos profesionales competentes y con una alta calidad científica, ética y humanística, debe promover igualmente la formación de ciudadanos íntegros que contribuyan a superar las complejas y difíciles condiciones de las personas y familias en sus diferentes entornos.

El carácter "inacabado" de los procesos de formación y educación exige de la academia una permanente reflexión y reconstrucción de sus paradigmas educativos, con la capacitación y actualización continua de sus docentes.

Igualmente, la Universidad debe propiciar un intercambio periódico para el fortalecimiento de redes y grupos de investigación, poniendo al alcance de las distintas comunidades sus resultados. Las revistas científicas contribuyen a este propósito.

¿Cuál es, entonces, el papel de las publicaciones científicas en la Universidad?

Contribuir a la divulgación del saber, al fortalecimiento de las comunidades académicas y al desarrollo del conocimiento, alcanzando los más altos estándares de calidad.

En las últimas décadas ha cobrado importancia la medición y evaluación de las publicaciones científicas, de acuerdo con parámetros e indicadores internacionales. Esto ha incrementado la calidad de las publicaciones seriadas en las distintas disciplinas y, muy especialmente, para las publicaciones científicas en enfermería.

Como lo expresa el editorial de la revista *Cuiden*, Fundación Index 2005: "No es suficiente con publicar un artículo para que sea visible, sino que hace falta publicarlo en una revista concreta para que sea leído y citado posteriormente".

Los sistemas de indexación contribuyen a incrementar la calidad científica y editorial de las revistas especializadas.

La periodicidad es uno de los indicadores de su calidad y aceptación por parte de la comunidad académica. A partir de esta edición, *Aquichan* cambia su periodicidad anual, a dos números anuales que circularán en abril y octubre.

Asumir este nuevo reto implica un esfuerzo conjunto de investigadores, autores, árbitros, evaluadores, miembros del Consejo Editorial y de la dirección de la revista, para mantener e incrementar la calidad en cada una de las etapas de este complejo proceso.

Medición y evaluación de publicaciones científicas

¿Para qué se publica?, ¿a quién van dirigidas nuestras publicaciones?, ¿cómo publicar?, ¿qué criterios de calidad requieren las publicaciones seriadas?, son preguntas que debemos hacer para tener claro el propósito y la responsabilidad de dar cuenta a la comunidad académica de los avances y progresos de la disciplina de enfermería.

El cuestionamiento permanente que desde la academia se haga al quehacer y al deber ser de la enfermería y sus implicaciones para el cuidado de las personas debe ser un compromiso ético. Las publicaciones científicas deben contribuir a este propósito.

Con frecuencia escuchamos la preocupación de docentes y enfermeros(as) de servicio acerca de la ruptura o dicotomía entre estos dos escenarios; pareciera que los unos están directamente separados de los otros, y no logran un punto de encuentro.

Sin embargo, evidenciamos que día a día esta situación está siendo superada. Como ejemplo de ello, los enfermeros(as) de servicio vienen teniendo una muy importante representación y participación en los seminarios internacionales que organiza anualmente la Facultad de Enfermería.

Durante el VI Seminario "Gestión y teorías de enfermería: un reto para afrontar las demandas actuales y futuras del cuidado", realizado en marzo del presente año, se hizo evidente esta articulación, con la presentación de trabajos, resultados de investigación y experiencias clínicas y asistenciales, presentadas por colegas de Argentina, México, Estados Unidos, Panamá y Colombia.

El Modelo de Adaptación de Roy se ha expandido a varios lugares del mundo, algunos tan distantes como Japón, Canadá, Filipinas, Estados Unidos, México y Colombia, con un importante incremento en la producción bibliográfica de éste y otros modelos teóricos.

Aquichan, como lo ha establecido en su misión, "...orientada a la promoción y estímulo del desarrollo teórico de la disciplina de enfermería...", contribuye con esta divulgación.

Los sistemas de indexación y resumen ayudan de manera significativa a difundir esta producción, a hacerla visible y accesible a investigadores y estudiosos de la enfermería. Son una importante fuente de información y de consulta por el rigor, la actualidad y la pertinencia de los estudios referenciados.

El ingreso de la revista *Aquichan* al sistema colombiano de indexación Publindex, y la inclusión en Lilacs, la base de Literatura Latinoamericana y del Caribe en Ciencias de la Salud –del sistema Bireme–, y en otras bases como Dialnet, Redalyc, Cuiden, Ebsco, y en Google académico, entre otras, es igualmente un compromiso y un reto con la calidad académica y editorial. Continuaremos trabajando con este propósito.

María Clara Quintero L.
Directora
mariac.quintero@unisabana.edu.co